



UNIVERSIDAD  
MAYOR  
DE  
SAN  
SIMON

AÑO 1

Cochabamba,  
octubre  
2000

Nº 8





## PROYECTO DE INVESTIGACIONES ARQUEOLÓGICAS INKALLAKTA

### HISTORIA DEL PROYECTO

El Proyecto de Investigaciones Arqueológicas Inkallakta, se ha venido gestionando desde octubre de 1997, en Washington, en complementación de intereses con el Dr. Lawrence Coben de la University of Pennsylvania Archaeology. El año 1999, entre julio y agosto, se realizó una pequeña temporada de prospecciones, con la intención de revisar los sitios más importantes de la zona para, de esta manera contextualizar el sitio en un Proyecto y gestionar su financiamiento, en el marco de una tesis doctoral inicialmente.

Una vez logrado, a principios de este año, se realizaron los convenios correspondientes con el Viceministerio de Cultura y la Dirección Nacional de Arqueología y Antropología; se aprobó el Proyecto, con una duración de 5 años, canalizándose el mismo por el Instituto de Investigaciones Antropológicas y Museo y nombrándose a la suscrita, como Co-Directora Nacional.

El mes de abril, el Proyecto ha sido presentado en la -65th Annual Meeting for the Society for American Archaeology (SAA), Philadelphia, Pennsylvania, con la Ponencia: "Inkallakta: A Regional Perspective".

Hacia mediados de año, se dio inicio al Proyecto, considerándose para la 1ª fase, o temporada 2000, prospecciones arqueológicas sistemáticas en la zona de Inkallakta, los valles de Pocona y sus alrededores, en un periodo continuo no menor a dos meses. La base de operaciones fueron las instalaciones de SEPA (institución con varios años de permanencia en la zona) en Monte Puncu, posibilidad ofrecida por su Director, Ing. Daniel Blanc.

### ARQUEOLOGÍA

En el área de cobertura, se han registrado 187 sitios arqueológicos nuevos, teniendo

do cuidado de no repetir la información de los sitios arqueológicos ya conocidos.

Dado que se trataba de una prospección sistemática, los sitios registrados corresponden a todos los periodos y a toda tipología de sitios, desde unidades discretas de material, hasta grandes complejos con más de 50 estructuras, incluyendo caminos incaicos, corrales, collcas, pucaras, sitios habitacionales, terrazas de cultivo prehispánicas, etc., con patrones de asentamiento claros y diferenciados entre periodos.

Asimismo, se ha combinado la estrategia sistemática, con recorridos con informantes en lugares que no estaban considerados para prospección sistemática y que han sido de una revelación inusitada.

Toda la información ha sido vaciada en las Cédulas de Reconocimiento en Superficie y el material cerámico debidamente embolsado y etiquetado se encuentra en instalaciones del Museo, para su posterior análisis de laboratorio.

El área cubierta ha sido por demás satisfactoria, incluyendo el pie de monte de acuerdo a la imagen satelital proporcionada por el CLAS, hasta el límite norte fijado por el Proyecto, de las comunidades de Arepucho, Icuna y Anta Waqana.

La información científica arqueológica, irá siendo procesada y difundida conforme se realice el trabajo de laboratorio; por el momento, tres ponencias están siendo preparadas a corto y mediano plazo.

#### **GESTIÓN MANCOMUNADA**

En cuanto al trabajo mancomunado que es parte muy importante del Proyecto Inkallakta, cabe informar que, ha sido una labor constante gestionada y realizada desde principios de año. La política, es apoyar y estimular totalmente todas las iniciativas de las comunidades que involucra el Sitio Arqueológico, así como asesorar en cuestiones arqueo-antropológicas/ culturales y coordinar con el Gobierno Municipal, todas las actividades realizadas y a realizar en conjunto, en beneficio de las comunidades, el municipio y nuestra ciencia.

En ese sentido, en varias ocasiones, se han realizado reuniones previas con el Gobierno Municipal de Pocona, planificando la intervención en el área y nombrándose a la suscrita, asesora en asuntos culturales, antropológicos y arqueológicos.

Se ha asistido personalmente a las reuniones de la Subcentral Incallacta, así como a las sesiones de la Central Campesina en pleno, y se ha contado con credenciales y con toda la colaboración posible durante los meses de permanencia en campo.

Como una actividad importante del Proyecto, se planificó una visita al Museo Arqueológico de nuestra Universidad, para lo cual se contrataron dos buses que salieron de Incallacta el día 21 de agosto. Esta visita tenía previsto trasladar a todos los niños entre 8 y 14 años de las cinco comunidades aledañas al Sitio, acompañados por dos o más de sus dirigentes, declarados en comisión a tal propósito; asimismo se trasladaron 10 jóvenes (escogidos,

dos por cada comunidad) que serán capacitados por el Proyecto como futuros guías turísticos del Sitio. En Cochabamba, se sumaron 33 dirigentes de casi todas las comunidades de Pocona y fueron debidamente atendidos en su propia lengua, por los guías de Museo.

El Gobierno Municipal por su parte, aprovechando la presencia de la gente de la zona en nuestra ciudad, gestionó la apertura expresa del Parque Acuático Mariscal Santa Cruz, así como del Teleférico. La alimentación y transporte estuvieron a cargo del Proyecto Inkallakta; todas las actividades estuvieron perfectamente programadas y el éxito de este día de visita fue total.

Un comentario merece la pena al respecto: posterior a la visita al Museo Arqueológico, el dirigente de la Subcentral de Incallacta, en el pleno de la reunión mensual de la subcentral, en fecha 1° de septiembre, ha hecho la consulta formal sobre la posibilidad de tener en Incallacta un Museo de Sitio y el apoyo posible del Proyecto, explicándosele que es una cuestión factible, pero posterior a las excavaciones que se realicen el próximo año.

Por otra parte, se ha supervisado en dos ocasiones la limpieza de vegetación de Incallacta, que han efectuado los comunarios de iniciativa (y a solicitud) propia, invirtiendo dos días de su trabajo y por lo tanto demostrando su alto interés y preocupación por mejorar y potenciar el Sitio Arqueológico. Las comunidades se han organizado perfectamente por sindicatos para estas y otras actividades posteriores, seguros de que solamente unidos podrán beneficiarse de este potenciamiento.

Por último, a corto plazo y en coordinación total con las autoridades comunales y el Gobierno Municipal de Pocona, el Proyecto Inkallakta, ha efectuado el compromiso de: a) co-financiar los letreros de señalización que irán desde Inca Cruce, hasta Incallacta mismo, b) formar y capacitar a los futuros guías de Incallacta y c) realizar el brochure correspondiente del Sitio hasta diciembre de este año; por su parte los comunarios, habilitarán, en coordinación con el municipio también hasta esa fecha, todo el sector de camping y recepción al turista, incluyendo el mejoramiento de la Cabaña existente al pie del Sitio.

Se aprovecha la oportunidad de incluir el inmenso agradecimiento a las autoridades del gobierno Municipal y a la Central Campesina de Pocona, a la Subcentral Incallacta y sus jóvenes dirigentes, pues sin el concurso de todos, el trabajo y la puesta en el verdadero valor que corresponde a Incallacta, no es posible. Se considera un deber como científicos sociales, realizar los trabajos en una zona de intervención, atendiendo lo que los pobladores quieren y fomentando sus iniciativas. Este es un primer paso importante a nivel nacional y se reitera como Proyecto, la intención de capitalizar estas iniciativas.

**Lic. María de los Angeles Muñoz C.**  
INVESTIGADORA INIAN-MUSEO U.M.S.S.  
CO-DIRECTORA PROYECTO INKALLAKTA